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УчитесьУчитесь
побеждать!побеждать!

Председатель ЦК КПРФ, Руководитель 
фракции КПРФ в Государственной Думе 
Г. А. ЗЮГАНОВ выступил на пленарном за-
седании Госдумы 16 мая.

— На параде Победы президент Путин 
особо подчеркнул, что нам объявлена на-
стоящая война. Я полностью разделяю эту 
оценку. Хотя на следующий день его пресс-
секретарь Песков сказал, что мы ведём не 
войну, а спецоперацию. Ведь война — это 
разрушение всех городов и инфраструкту-
ры противника. Но, я думаю, он глубоко 
ошибается.

Если бы фашисты линию Мажино брали 
в лоб, они бы её штурмовали до сегодняш-
него дня. Но они двумя клиньями обош-
ли её и взяли. Причем Париж брали все-
го лишь три дивизии без единого выстре-
ла. Во Франции насчитывается 156 наиме-
нований, связанных со Сталинградом. По-
тому что все три немецкие дивизии, кото-
рые взяли Париж, именно под Сталингра-
дом потом сгинули или попали в плен. И 
французы отдали должное великому под-
вигу Советской Армии и нашего народа.

Но сегодня они выступают в общей 
упряжке «коллективного Запада», кото-

рый ведёт против нас не просто войну, а 
войну гибридную.

Она идёт по четырём ключевым на-
правлениям. Прежде всего, это горячая 
война на Украине. Я согласен с депутатом 
Слуцким: Украину захватили террористы и 
нацисты, ее используют как плацдарм, она 
сама попала в плен, и мы должны всё сде-
лать, чтобы освободить братский украин-
ский народ.

Что касается финансово-экономиче-
ской войны, то мы её выдержали. Но удар 
был очень сильным, и он ещё скажется. До-
статочно напомнить, что наши граждане 
продолжают нищать восьмой год подряд.

А вот информационно-пропагандист-
скую войну мы проигрываем вчистую. Вы 
сами это ощущаете. Даже в ходе выбор-
ной кампании наши депутаты не имеют 
возможности отчитаться перед своими из-
бирателями. Настолько урезали эфир на 
государственном телевидении, что просто 
диву даёшься!

Но есть ещё и война террористическая. 
Она имеет свои законы, и об этом 
свидетельствуют те теракты, ко-
торые уже ежедневно происхо-
дят на наших просторах. 

Залог победы — Залог победы — 
в единстве!в единстве!

Дорогие ребята!
Сердечно поздравляю вас с замечательным праздником — 

Днём пионерии.
Рожденная 19 мая 1922 года, пионерия прошла огромный путь: от 

небольших отрядов на революционной Красной Пресне до самой мас-
совой детской организации в Советском Союзе.

Девиз «Все лучшее — детям!» был определяющим в Стране Сове-
тов. На базе пионерских организаций создавались спортивные, ху-
дожественные, научные и творческие кружки. С первых дней совет-
ской власти была разработана широкая программа поддержки детей. 
Дворцы культуры и парки, театры и музеи, школы и детские сады, ста-
дионы и спортивные площадки, пионерлагеря и дома отдыха не пере-
ставали принимать мальчишек и девчонок даже в самые суровые для 
нашего государства годы. 

Но не всегда пионерские дороги бывали легкими. В Великую Оте-
чественную миллионы ребят заменили ушедших на фронт взрослых. 
Они доблестно трудились в тылу, приближая Победу. Многие, несмо-
тря на юный возраст, сами вступили в схватку с фашизмом. Володя Ду-
бинин, Марат Казей, Валя Котик, Зина Портнова — эти имена пионе-
ров-героев знал весь советский народ.

И недаром пионерские галстуки алого цвета — это частица священ-
ного для каждого из нас Знамени Победы советского народа над фа-
шизмом.

Воспитанники пионерии становились героями войны и труда, по-
коряли Космос, осваивали Целину, сажали сады и леса, развивали на-
уку и культуру.

Современная пионерская организация КПРФ — достойная преем-
ница лучших традиций советского воспитания и образования. Сегод-
ня в пионеры идут самые смелые и умелые! 

В день замечательного праздника желаю вам быть достойными 
своих героических предшественников. Горячо любить Родину, пом-
нить и хранить ее славную историю. Желаю вам быть здоровыми и 
сильными, умными и неравнодушными в борьбе за счастье и процве-
тание нашего Отечества. Будьте мужественными и смелыми. Учитесь 
побеждать!

Председатель ЦК КПРФ
Г. А. ЗЮГАНОВ.
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Под Мариуполем мой заме-
ститель Вадим Алексан-
дрович Тарасов передал 
очередной груз нашим 

давним друзьям — спецназу ГРУ, 
которому мы стараемся регуляр-
но помогать. Посылку общим ве-
сом более 2 тонны сформирова-
ли своими силами.

Вручили ребятам планшет, 
ноутбук, квадрокоптер и смарт-
фон к нему, антидроновое ру-
жье, тепловизор, дизельный ге-
нератор, 5 штук портативных 
источников питания Romoss 
RS500/400ВЧ/500Bт-1000Bт. 

Незаменимы на «передке» и 
очень нужны военнослужащим 
мобильные бани, поэтому заку-
пили 2 таких комплекса. Полу-
чилось собрать большую партию 
строительных материалов и ин-
струментов (бензопилы, лопаты, 
дрели-шуруповерты, болгарки, 
наборы отверток и бит, рулоны 
полиэтиленовой пленки, гвоздо-
деры, молотки, топоры, домкра-
ты, гвозди, саморезы). Неотъем-
лемой частью орловских «подар-
ков» стали маскировочные сети. 
Пусть они хранят наших бойцов 
от прицелов противника.

По доброй традиции в груз 
также вошли одежда (кроссовки 
и балаклавы), спреи от комаров, 
влажные салфетки, средства лич-
ной гигиены и продукты питания.

Спецназ ГРУ имеет легендар-
ную репутацию, за плечами этой 
структуры многие успешные опе-
рации, которые с полной уверен-
ностью позволяют называть их 
элитой армии. Сегодня они сно-
ва доказывают верность боевым 
традициям и силу духа. Эти пар-
ни не умеют сдаваться или про-
игрывать. Орловщина гордит-
ся дружбой с бойцами, гордится 
тем, что является частью боево-
го братства, частью народной ар-
мии страны. Мы помогали и бу-
дем помогать нашим военнослу-
жащим! Потому что точно знаем, 
что без крепкого тыла — нет По-
беды, а без Победы — не будет 

За правду и за наших!

Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

будущего. Мы за мир, за правду 
и за наших!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

*     *     *
 Совместно с Орловской епар-

хией, по благословению митро-
полита Тихона, готовим очеред-
ной груз на фронт. Как только со-
берём, вместе с отцом Василием 
передадим всё лично в руки во-
еннослужащим.

Сбор для наших артиллери-
стов, которые сегодня несут бое-
вую службу под Кременной-Сва-
тов. Ребятам необходимы тепло-
визор, рации, шумоподавляю-
щие наушники, большие газо-
вые баллоны, бензопилы, печки, 
гвозди, скобы для строительно-
го степлера, электрическое точи-
ло для цепей на бензопилу, ко-
лючая проволока и камеры на 
«Урал». Также нужны маскиро-
вочные сети (очень нужны), маск-
халаты, дождевики, летние крос-

совки, тактические перчатки, 
футболки, носки и другое натель-
ное белье. Продукты питания со-
берём, но дополнительно приго-
дятся несколько казанов с под-
ставками, кухонные ножи, баки 

для воды. В посылку положим 
спреи от клещей и комаров, пар-
тию медикаментов.

Список немалый, но давай-
те вспомним, что всё это необхо-
димо, чтобы помочь нашим пар-
ням, против которых направля-
ется вся поддержка запада, меч-
тающего нас уничтожить. Там си-
стемы HIMARS, дальнобойные 
ракеты Storm Shadow, гаубицы, 
минометные снаряды, дроны, 
танки... Всё направлено против 

наших защитников, а значит и 
против нас…

Сейчас как никогда нашим 
парням нужна помощь. Чтобы 
остановить тех, кто пытается нас 
задавить, лишить голоса и чести, 

права на свободу и мир. Надо под-
держать ребят всем, чем сможем. 
Можно принести вещи и продук-
ты в администрацию Орловского 
муниципального округа (г. Орел, 
ул. Полярная, д. 12), в Центр «Пат-
риот57» (г. Орел, ул. Привокзаль-
ная, д. 8) или в храм Иверской 
иконы Божией Матери (г. Орел, 
ул. Привокзальная, д. 9). Можно 
сделать этот сбор по-настоящему 
народным. Для этого каждому 
прочитавшему пост необходимо 
перевести любую, пусть неболь-
шую, сумму по реквизитам или 
QR-коду, чтобы закупить товары 
из списка военнослужащих. Без 
тыла нет Победы! 

ТГ Советник ЛЕЖНЕВ.

Народно-патриотические силы города 
Орла продолжают работу по созда-
нию в парке Победы Аллеи полковод-
цев, принимавших участие в планиро-

вании, подготовке и реализации стратегиче-
ской операции «Кутузов» по освобождению 
Орловской области от немецко-фашистских 
захватчиков.

Орловские коммунисты в канун Дня Побе-
ды провели серию одиночных пикетов с це-
лью восстановления исторической справед-
ливости в оценке личности Верховного Глав-
нокомандующего Иосифа Сталина и установ-
ки его бюста в парке Победы.

Ведь именно Сталину принадлежала 
идея в ознаменование освобождения Орла 
и Белгорода, на основании Приказа №2 от 5 
августа 1943 года, впервые в ходе Великой 
Отечественной войны дать в Москве артил-
лерийский салют. С этого исторического дня 
на протяжении десятилетий для всех нас го-
род Орёл – «Город Первого салюта». В том 
же приказе Верховный Главнокомандующий 
впервые присвоил особо отличившимся в 
боях частям и соединениям почётные наиме-
нования «Орловских» и «Белгородских».

Народно-патриотические силы города 
всегда заявляли, что решающее значение в 
событиях Великой Отечественной войны сы-
грали ратные и трудовые подвиги советско-
го народа, его воля и мужество, готовность к 
самопожертвованию ради будущего нашего 

Отечества. Но эти подвиги были воплощены 
в конкретный результат посредством страте-
гии и тактики, разрабатываемых и реализуе-
мых советскими полководцами. Это должны 
помнить и знать все граждане России и, осо-
бенно, молодое поколение.

Сегодня наша страна переживает важ-
нейший период в своей истории. В беспреце-
дентных условиях давления со стороны Запа-
да и фашизации Европы мы становимся сви-
детелями возвращения к победным симво-
лам Советской Родины, которые с гордостью 
звучат и используются в специальной воен-
ной операции.

Всё это только подтверждает правиль-
ность идеи создать в парке Победы Аллею 
полководцев во главе с Верховным Главно-
командующим Вооруженными Силами СССР 
И. В. Сталиным, бюстов командующих фрон-
тами, армиями, дивизиями, другими наибо-
лее отличившимися соединениями, прини-
мавшими участие в планировании, разра-
ботке, подготовке и реализации стратегиче-
ской наступательной операции «Кутузов», в 
результате которой была освобождена Ор-
ловская область и произошел коренной пе-
релом в ходе Великой Отечественной войны.

В юбилейный для Орловщины год  созда-
ние в парке Победы Аллеи полководцев ста-
нет важнейшим событием, способствующим 
сохранению исторической памяти о Великой 
Победе!

Никто не забыт, 
ничто не забыто

В майские праздничные 
дни представители орлов-
ского женского движения 
«ВЖС-Надежда России» Та-
тьяна Лавунова и Дарья За-
харова совместно с секре-
тарем Орловского обкома 
КПРФ, депутатом Орловско-
го облсовета Евгением Про-
коповым поздравили вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны Александра Ва-
сильевича Зотова и Алек-
сандра Семёновича Ермиш-
кина с Днем Победы. 

Ветераны вспомнили од-
нополчан и высказали сло-
ва поддержки нашим моло-
дым солдатам, которые во-
юют сегодня, вновь защи-
щая мир от нацистов.

Мы никому не позво-
лим переписать историю, 
оправдывая фашизм в лю-
бых его проявлениях. Никто 
не забыт и ничто не забыто! 

Гости передали ветера-
нам Великой Отечествен-
ной открытки, сделанные 
руками орловских школь-
ников. 

Спасибо за Победу, спа-
сибо за счастье жить!



Аллея полководцев
во главе с Верховным 
Главнокомандующим И. В. Сталиным
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Залог победы — в единстве!Залог победы — в единстве!
(Окончание. Начало на стр. 1).

Я только что встречался с ру-
ководителем Белгород-
ской области. Там семь 
районов каждый день об-

стреливаются. И я не вижу долж-
ной реакции. Хотя нам хорошо 
известно, как бороться с терро-
ризмом.

Каждый раз политолог Нико-
нов завершает свою телепереда-
чу словами: «Наше дело правое 
— победа будет за нами!» Но по-
беда в Великой Отечественной 
войне была одержана лишь по-
сле того, как мы перестроили 
экономическую машину, создали 
мощную промышленность, воз-
родили великую науку, всё сде-
лали для того, чтобы воспитать 
командиров-патриотов.

Более половины личного со-
става 11-миллионой победонос-
ной армии Советского Союза в 
войне против нацистской Герма-
нии были коммунистами и ком-
сомольцами. Семь из десяти ко-
мандиров, которые штурмова-
ли Берлин, были учителями и 
директорами советских школ. И 
сегодня партия власти обязана 
помнить об этом, а не потвор-
ствовать антисоветчине и кле-
вете на наше прошлое, которая 
продолжает литься в эфир в это 
сложнейшее время!

Недавно я спросил своего 
приятеля, который читает лек-
ции в одном из лучших универ-
ситетов страны: как отреагиро-
вали на выступление Пригожи-
на студенты? Он ответил: в сети 
смотрели буквально все. Я спра-
шиваю: а российское телевиде-
ние студенты разве не смотрят? 
И в ответ услышал: никто.

Мы должны ясно осознавать: 
нам придётся заняться молодым 
поколением! Пока что у чиновни-
ков, отвечающих за информацию 
и работу с молодежью, не полу-
чается как следует донести до мо-
лодых людей, как проходит воен-
ная операция. И по-настоящему 
убедить их, что человек обязан 
защищать свою Родину.

Потенциал победы — это 
чрезвычайно важная вещь. Мы в 
своей партии и во фракции уде-
ляем этому особое внимание. 
Накануне Дня Победы мы прове-
ли целый ряд акций, которые в 
огромной степени сказались на 
настроении нашего подрастаю-
щего поколения.

В преддверии парада Победы 
я написал открытое письмо пре-
зиденту. Оно было направлено и 
31 члену Совбеза. В нём содер-
жался призыв от имени патрио-
тических сил страны: не загора-
живайте забором Мавзолей! Вы 
же сами сидите во время парада 
на 3-й трибуне. И не видите из-за 
заграждений половину Красной 
площади. Не видите, как сдает 
рапорт министр обороны, и как 
его принимает президент. Это аб-
солютно ненормально! Этот за-
бор отгораживает нас от вели-
кой советской эпохи, от героиче-
ских победителей, и раскалыва-
ет страну!

Мы обязаны всё сделать для 
того, чтобы сплотить общество. И 
в выступлении президента было 
особо подчёркнуто: ради России, 
ради победы необходимо спло-
тить, отмобилизовать все силы! 
Мы полностью поддерживаем 
этот призыв.

Я был на 40 парадах, прохо-
дивших 9 мая.

В параде 2005 года по случаю 
60-летия Победы участвовали 57 
руководителей государств, в том 
числе и входящих в НАТО.

В параде 2015 года, на 70-ле-
тие Победы, приняли участие 700 
вооруженных солдат иностран-
ных армий из 10 государств. Но 
уже не было никого из натовцев.

На парад 9 мая 2023 года 
прибыли восемь руководителей 
стран СНГ. Нужно отдать долж-
ное нашему президенту, кото-
рый всё сделал, чтобы надёжно 
выстроить отношения по линии 
ШОС и БРИКС. Обеспечить Рос-
сии поддержку стран Азии и Аф-
рики, ключевых цивилизаций и 
держав.

Для победы нам нужно опе-

реться на великую советскую эпо-
ху с её великими свершениями 
и на общее стремление прогрес-
сивных сил всего мира бороться с 
фашизмом. Мы провели в Мин-
ске масштабный антифашистский 
форум. Этот форум собрал деле-
гации более чем из 50 стран. Бле-
стяще выступали представители 
Китая. Не дрогнули даже евро-
пейские антифашисты — немцы, 
венгры, португальцы. Активное 
участие в мероприятии приняли 
латиноамериканцы. С послани-
ем по итогам форума мы обрати-
лись ко всем партиям. В том чис-
ле к «Единой России», от которой 
так и не получили ответа. Хотя 
нас поддержали все континенты.

Сегодня я хочу напомнить 
вам о поворотных событиях 1943 
года, когда начал по-настоящему 
формироваться наш огромный 
военный потенциал. Тогда, 80 
лет назад, были проведены пять 
крупнейших операций, которые, 
по сути дела, нанесли стратеги-
ческое поражение вермахту. Это 
историческая и моральная опо-
ра и для нас сегодняшних. Для 
нашего Генштаба, для министра 
обороны, для всех командующих 
войсками.

Давайте вспомним прорыв 
блокады Ленинграда. Мы тогда 
отвоевали 10 километров терри-
тории, за 14 дней проложили же-
лезную дорогу и стали снабжать 
город продовольствием.

Давайте вспомним Сталин-
градскую битву. Когда отмеча-
лась ее 80-летняя годовщина, 
президент посетил места истори-
ческих сражений, возложил цве-
ты к памятнику легендарному 
советскому полководцу Чуйкову. 
Но рядом с ним появились три 
новых бюста — Сталину, Жукову 
и Василевскому. Надо было и им 
поклониться, и вернуть Сталин-
граду его великое имя, выстра-
данное и навеки заслуженное в 
героических сражениях.

Сейчас мы готовимся к 80-ле-
тию Орловско-Курской битвы, 
выдающейся Ржевской опера-
ции. И мы должны в полной мере 

использовать эту годовщину для 
приближения нашей новой по-
беды!

Я, работая вторым секрета-
рём горкома в Орле, думал, как 
приму 50 тысяч человек, кото-
рые съехались на юбилей Орлов-
ско-Курской битвы со всей стра-
ны. Ведь в ходе этой битвы каж-
дая семья кого-то потеряла. Тог-
да все жители области приняли 
гостей — кто дома, кто на заводе, 
кто в детском саду, кто в школе. 
Все приехали поклониться: и Ли-
товская дивизия, и славные якут-
ские стрелки, и Средняя Азия.

В этот раз в Москву на празд-
нование Дня Победы тоже при-
были лидеры Средней Азии. Они 
выезжали на Ржевский рубеж. 
Там 14 с половиной месяцев шла 
битва, без которой было бы не-
возможно сдержать наступление 
на Москву и обескровить фаши-
стов в ходе сталинградской опе-
рации.

У нас впереди юбилей знаме-
нитой Донбасской операции.

Знамя Великой Победы уже 
вывешено на здании Думы. Со-
бянин украсил красным цветом 
почти всю Москву. А на Красной 
площади голубизна кругом тор-
чит из-за этих постыдных ограж-
дений! И это всем уже надоело!

Мы сшили знамя в 200 ква-
дратных метров для нашего ав-
топробега, в котором принима-
ла участие вся Новороссия. Мо-
лодежь его встречала и прово-
жала. Меня предупреждали: это 
опасно. А я ответил: в нашей 
стране опасность сегодня грозит 
каждому. Мы не дрогнули и гор-
до пронесли это знамя через Но-
вороссию, Севастополь, Север-
ный Кавказ. Через возрожден-
ный Грозный, исторические ме-
ста Сталинградской и Орловско-
Курской битвы — до Площади 
Победы в Минске. А потом оно 
вернулось в Москву, на Поклон-
ную гору. Мы сделали это, чтобы 
все увидели, что такое дружба 
народов, бессмертная историче-
ская память и наш непоколеби-
мый победный дух!

Самое страшное для меня 
воспоминание — это когда я при-
нимал с Кобзоном детей Донбас-
са и увидел, что со 2-го класса у 
них в учебниках написано: мы — 
враги. С тех пор мы приняли 13 
тысяч детей оттуда. И они верну-
лись домой нашими друзьями и 
братьями. Но если мы сейчас не 
поработаем в новых регионах со 
старшим поколением, то захлеб-
немся волной терроризма. Вы 
видите, как он расползается.

Работа, которая нам предсто-
ит, требует очень умного и тон-
кого подхода. И для нас принци-
пиально важно, чтобы марш По-
беды, который мы начали, про-
должился в ходе празднования 
80-летия Орловско-Курской бит-
вы и Донбасской операции. Мы 
приглашаем вас принять в этом 
участие.

Хотел бы обратить особое 
внимание на пятую колонну. Се-
годня нам пытаются навязать 
новую приватизацию. Ельцин-
центр продолжает свою дея-
тельность, от которой за версту 
несёт антисоветчиной и русофо-
бией. Продолжаются информа-
ционные провокации против ру-
ководства Хакасии, которую воз-
главляет наш соратник Конова-
лов. Как занимались грязными 
провокациями против него на 
выборах, так и продолжают.

Я хочу, чтобы вы все посмо-
трели фильм Бортко на телека-
нале «Вести 24». Он показал, что 
такое наполеоновская война, и 
как она выглядит сегодня, в свете 
нынешних событий. Этот фильм 
напоминает: пока не постави-
ли Кутузова в качестве единого 
главнокомандующего всеми во-
йсками, на фронте всё проседа-
ло и проваливалось.

И сегодня мы должны попро-
сить Верховного Главнокоманду-
ющего опираться на то, что по-
могало нам в Великой Отече-
ственной и в других историче-
ских сражениях.

Тогда мы победим!
Официальный сайт КПРФ.

(Публикуется сокращении).

В Орле в честь Дня Победы состоял-
ся шахматный турнир, организован-
ный Советским райкомом КПРФ. В 
нем приняли участие коммунисты, 

сторонники партии, представители ор-
ловских общественных организаций, а 

также студенты из Индия, Зимбабве, Гаи-
ти, Сирии, Таджикистана. 

Посоревноваться приехали шахма-
тисты из Болховского, Шаблыкинского, 
Свердловского районов области. Самой 
многочисленной была команда из Бол-
хова. Были игроки из Санкт-Петербурга и 
Ижевска.

Участников приветствовал первый се-
кретарь Советского РК КПРФ, депутат Ор-
ловского облсовета Виктор Иванович Ма-
каров. Он отметил, что 9 мая — самый 
светлый праздник для всей страны. Ве-
ликая Победа стала символом единства, 
воли и мужества многих народов. В этот 
день мы сердечно поздравляем ветера-
нов, тех, кто сражался на передовой и тру-
дился в тылу. Подвиг наших дедов и пра-
дедов служит примером каждому бойцу 
и патриоту, всем участникам специаль-
ной военной операции, которые сегодня 
мужественно защищают рубежи нашей 
Родины. «Мы уверены, Победа будет за 
нами», — сказал депутат. 

Шахматисты играли 6 партий с контро-
лем 15 минут. Результаты каждой партии 
можно было увидеть на электронном таб-
ло. Победителем турнира, набрав макси-
мальное количество баллов, стал моло-
дой игрок Алексей Латышев (2007 г. р). 
Второе место у Николая Майорова из Бол-

хова. Следует отметить упорство и азарт 
иностранных студентов. 

В зале шахматно-шашечной спортив-
ной школы г. Орла, празднично украшен-
ном, царило праздничное настроение. 
Победителям в торжественной обстанов-
ке вручили призы и кубки, а всем участ-
никам — дипломы и подарки. Предста-
вительницам прекрасного пола дополни-
тельно — цветы. 

А ещё в этот день два молодых игрока 
вступили в комсомол!

Я. ЮЛИН.

Турнир в честь Победы Турнир в честь Победы 
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В Свердловском районе, 
в Доме культуры посел-
ка Змиёвка состоялся ми-
тинг-концерт, посвящен-

ный 78-й годовщине Победы на-
шего народа в Великой Отече-
ственной войне. С праздником 
жителей района, ветеранов по-
здравил глава Свердловского 
района В. А. Рожков. 

 — 78 лет прошло с незабыва-
емого победного мая, когда от-
гремели залпы орудий и закон-
чилась война, — сказал он, об-
ращаясь к залу. — Нашим отцам, 
дедам и прадедам выпали су-
ровые испытания. Пройдя через 
боль утрат и страдания, они про-
являли несгибаемую силу духа, 
выстояли и победили. Память о 
каждом из них живет в наших 
сердцах. Победа в Великой Оте-
чественной войне — это символ 
национальной гордости, воин-
ской славы и доблести нашей Ро-
дины, это наша бесценная исто-
рия. Низкий поклон ветеранам 
за мужество, веру в справедли-
вость, волю к победе, за наше 
мирное небо. Сегодня наши зем-
ляки, выполняющие боевые за-
дачи в зоне специальной воен-
ной операции, являются достой-
ными продолжателями славных 
подвигов предков, сохраняя са-
мое ценное, что было завоева-
но в 1945-м — мир, свободу и не-
зависимость нашей Родины. Нет 
сомнений, что наши воины сде-
лают все, чтобы никогда и никто 
не угрожал нашим детям, наше-
му дому. 

С Днем Победы жителей рай-
она поздравил секретарь обкома 
КПРФ, депутат Орловского об-
ластного Совета Е. Е. Прокопов. 

— В мае 1945-го был вынесен 
справедливый приговор античе-
ловеческой идеологии — фашиз-
му. Долг каждого гражданина 
страны, патриота, передать под-
растающему поколению память 
о тех событиях, о героях, отдав-
ших свои жизни за нашу Родину.

Минутой молчания участни-
ки митинга почтили память по-
гибших за свободу Отечества. 

Во время митинга был пока-
зан видеоролик о воинах, по-
гибших в ходе СВО. Уроженец 
Свердловского района Владис-
лав Панасов за смелость и отва-
гу награжден орденом Мужества 
посмертно. 9 Мая в торжествен-

ной обстановке две награды — 
медаль Суворова и Орден Муже-
ства — были вручены матери ге-
роя Людмиле Алексеевне. Под-
держать её приехали представи-
тели Совета солдатских матерей 
Валентина Старовойтова и Люд-
мила Мильшина, председатель 
областной общественной орга-
низации «ВЖС «Надежда Рос-
сии», депутат Орловского горсо-
вета Марина Франко.

— Сегодня наши ребята, как 
в 1941-м, сражаются за нашу сво-
боду, за наше будущее, — сказа-
ла М. Франко в своем выступле-
нии. — Прискорбно, что в ходе 
военных действий гибнут наши 
современники, уходят из жизни 
молодые, здоровые, сильные, 
лучшие... Они сражались за нас. 
Мы должны сделать все, чтобы 
имена этих героев не были за-
быты, чтобы молодежь знала 
свою историю, понимала, какой 
ценой достаются мир и свобо-
да. Матери погибших солдат не 
должны чувствовать себя оди-
нокими. Наш женский союз го-
тов оказывать им помощь и под-
держку. Низкий поклон женщи-
нам, которые вырастили и воспи-
тали настоящих героев! 

— Сын не умирает, он просто 
перестает быть рядом, — обрати-
лась к матерям погибших Вален-
тина Старовойтова...

— Я знала Влада, он был не-
обыкновенным человеком — це-
леустремленным, умным, отзыв-
чивым. Я пришла в студенческий 
корпус спасателей в одно вре-
мя с ним. Он заряжал всех своей 
энергией, был душой компании. 
Нам его очень не хватает. Давай-
те помнить о наших ребятах, по-
гибших на полях сражений, — 
призвала Анастасия Числова, за-
меститель руководителя регио-
нального отделения Всероссий-
ского студенческого корпуса спа-
сателей. 

Владислав Владимирович Па-
насов родился в селе Васильев-
ка Свердловского района Орлов-
ской области. После окончания 
Змиевской средней школы и Ор-
ловского государственного уни-
верситета был призван на служ-
бу по контракту в г. Балтийск. С 
24 января 2022 года принимал 
участие в специальной военной 
операции на Украине. 6 октября 
2022 года Владислав Панасов по-

гиб при исполнении воинско-
го долга. На здании Змиевской 
средней школы в знак памяти о 
герое открыта мемориальная до-
ска. В классе, где учился Владис-
лав, установлена парта героя. 

— Он был активистом, лиде-
ром, очень подвижным, энер-
гичным, старался всюду успеть, 
— рассказывает коммунист, де-
путат Богодуховского сельско-
го поселения Людмила Алексе-
евна Панасова о своем сыне. — 
Поступил в институт, учился и по-
могал мне. Вообще он не боял-
ся никакой работы, любил исто-
рию, философию, много читал, 
разбирался в политике, был на-
блюдателем на избирательном 
участке, верил в социалистиче-
ские идеалы, всегда отстаивал 
свои взгляды, свое мнение. Мы 
с ним обсуждали любые темы. 
Благодаря сыну я и стала депута-
том. Ещё очень хотел пойти в ар-
мию. Готовился, закалялся, обли-
ваясь холодной водой. И пошел, 
после института, был морским 
пехотинцем, улетел в Калинин-
градскую область, в Балтийск, 
где была его часть. Это было в 

ноябре 2021 года. Началась спе-
циальная военная операция, и 
сын пошел служить по контрак-
ту. Очень гордился, что защища-
ет Родину. Я хорошо помню, как 
мне позвонил заместитель ко-
мандира, которого Влад спас от 
смерти, вытащив из горящего 
БТРа. Он благодарил: «Ваш сын 
— настоящий солдат…» Влада 
наградили медалью «За боевые 
заслуги». Я гордилась и удивля-
лась — откуда в нем, 23-летнем, 
столько смелости, выдержки?

…Последний бой был в авгу-
сте. Его подразделение удержи-
вало позиции под Запорожьем. 
Писем он не писал, не было вре-
мени. Но есть записи в телефо-
не, я знаю, что воевали они в тя-
желых условиях, жили в окопах, 
медиков поблизости не было. 
Но никто не падал духом. Влад 
просил не переживать, беспо-
коился о нас, обещал приехать 
в отпуск. 

Сына ранило, товарищ повез 
его на БТРе в госпиталь. Машина 
по дороге сломалась, Влада пе-
ренесли на мотоцикл. Он исте-
кал кровью, до госпиталя не до-

везли, раны были тяжелые. 6 ок-
тября сына не стало. Похоронили 
его в Васильевке, где он родил-
ся, на холме. Места здесь очень 
красивые, кругом просторы, река 
Неручь, недалеко храм. На моги-
ле всегда цветы, Красное Знамя 
Победы и флаг морской пехоты.

Как описать, что чувствует 
мать, узнав о смерти сына? Как 
передать боль, которую она ис-
пытывает? Людмила рассказы-
вает о своем Владе, едва сдер-
живая слезы. Воспоминания так 
живы... Спасает работа, надо рас-
тить младшего сына, которому 
десять. Ее не забывают, поддер-
живают однопартийцы, друзья, 
коллеги. А еще есть депутатские 
заботы. Вот дорога к кладбищу 
была совсем плохая, заросшая 
кустарником, не проехать. При-
шлось самим вырубать деревья 
и кусты, засыпать песком и по-
том щебнем. Помогла районная 
администрация. И теперь люди 
благодарят.

... Мы возложили к могиле ге-
роя цветы и почтили память по-
гибшего минутой молчания.

Юлия РЮТИНА.

Влад гордился, 
что служит Родине
Солдаты Отечества

Инициаторами яркого мероприя-
тия стали болховские комсомольцы. 
Они предложили в день 78-й годовщи-
ны Победы СССР над фашистской Герма-
нией организованно пройти по улицам 
районного центра с Красными Знамена-
ми, символикой КПРФ и ЛКСМ, поздра-
вить всех с праздником, возложить цве-
ты к воинским захоронения и почтить 
память защитников Отечества минутой 
молчания. 

В назначенное время у райкома КПРФ 
собрались коммунисты, комсомольцы, 

сторонники партии и организовали ко-
лонну.

Шли через Сквер Победы, по улицам 
Тургенева, Свердлова, Ленина, Земляно-
му переулку. Всех поздравляли с празд-
ником Победы, автомобилисты привет-
ственно сигналили, замедляя движение. 

Участники акции возложили цветы 
к могилам воинов, погибших при осво-
бождении Болховского района, на офи-
церском кладбище, к стелам Героям Со-
ветского Союза — уроженцам Болховско-
го района, к легендарному танку Т-34, к 

памятнику В. И. Ленина, почтили мину-
той молчания всех защитников Отечества 
1941—1945 годов. 

Затем участники шествия приняли уча-
стие в открытии стелы Герою России Алек-
сандру Стефанову, погибшему при испол-
нении долга в специальной военной опе-
рации на Украине. 

Мы гордимся своей страной и ее Во-
оруженными Силами, спасшими мир от 
фашистского порабощения. 

Болховский РК КПРФ.

Патриотическая акция в Болхове 9 Мая
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16 мая в Покровском 
районе на базе цен-
тральной районной 
больницы состоялось 

27-е выездное заседание коми-
тета по здравоохранению, соци-
альной политике, опеке и попе-
чительству Орловского област-
ного Совета, в котором приняли 
участие руководители федераль-
ных управлений и областных де-
партаментов, главные врачи че-
тырех районных больниц обла-
сти, представители обществен-
ной организации «Диабетиче-
ское общество», журналисты. 
Провел заседание председатель 
комитета, заместитель предсе-
дателя Орловского облсовета, 
руководитель фракции КПРФ 
И. С. Дынкович. 

Главный врач Покровской 
ЦРБ Владимир Сергеев расска-
зал о работе медучреждения и 
провел небольшую экскурсию 
по больнице. Депутаты увиде-
ли кабинеты врачей, процедур-
ную, рентгенкабинет, операци-
онную, регистратуру, приемный 
покой. При поступлении боль-
ной получает неотложную меди-
цинскую помощь, при необходи-
мости больного могут сразу опе-
рировать. 

Операционно-перевязочный 
кабинет, где оказывается и экс-
тренная помощь, оснащен необ-
ходимым оборудованием. Новой 
техникой укомплектован рент-
генкабинет. Два новых аппара-
та были получены по нацпроек-
ту «Здравоохранение» в 2021-м 
году. 

В больнице есть вся необхо-
димая аппаратура для проведе-
ния сложных операций. В год хи-
рургической службой проводит-
ся более 600 больших и малых 
операций, как плановых, так и 
экстренных. Приоритетом в ра-
боте хирургов является эндоско-
пическая хирургия при заболе-
ваниях органов брюшной поло-
сти и применение новых совре-
менных технологий при лечении 
гнойно-воспалительных заболе-
ваний с использованием ваку-
ум-терапии, ультразвуковой ка-
витации, программируемых са-
наций, современных интерактив-
ных раневых покрытий. Совре-
менные отечественные эндоско-
пические аппараты, как заверяет 
главврач, очень надежны. Эндо-
скопический комплекс предна-
значен для открытых операций. 
Это уникальные новые техноло-
гии, благодаря им проводится са-
нация гнойных ран и очагов, от-
крытое оперативное вмешатель-
ство. Применяется, в частности, 
при лечении перитонита.

Компьютерного оборудова-
ния закуплено за пятилетие на 
5 миллионов рублей. Пациенты 
выписываются с хорошими ре-
зультатами. В амбулаторно-поли-
клинических условиях медицин-
скую помощь ежегодно получа-
ют около 80 тысяч пациентов. 

В ходе заседания главврач 
сообщил, что в больнице боль-
шой коллектив. Штат укомплек-
тован. В штате 23 врача, из них 
4 хирурга, 88 средних медицин-
ских работников. Врачами боль-
ница обеспечена на 91 процент, 
средним медицинским персона-

лом — на 95 процента, а млад-
шим медперсоналом — на 100 
процентов. Приходят новые кад-
ры по программам «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». 

31 специалист за пять лет 
пришел работать в больницу по 
этим программам, из них 19 вра-
чей. Формы работы для привле-
чения специалистов разные. Это 
и личные встречи на экзаменах, 
и участие в ярмарках вакансий. 
Профориентационная работа 
начинается со школы. Внедряет-
ся наставничество. Студенты-ме-
дики из мединститута приезжают 
на практику, смотрят, изучают. В 
период пандемии на базе тера-
певтического корпуса больни-
цы был развернут ковидный го-
спиталь на 50 коек. Врачи «крас-
ной зоны» пролечили около 900 
больных, как из Орла, так и рай-
онов области. 

В Покровском районе 22 
ФАПа и 3 врачебных амбулато-
рий. Все ФАПы оснащены ком-
пьютерной техникой. На всех 
проведено благоустройство за 
счет областного бюджета, вез-
де работают фельдшеры. За по-
следние годы введены в эксплуа-
тацию 7 новых современных мо-
дульных фельшерско-акушер-
ских пунктов. 

Широко практикуется и та-
кая форма работы как выезд-
ные семинары. Для района важ-
на и обеспеченность транспор-
том. За пять лет больница полу-
чила 8 автомобилей, оборудо-
ванных новой техникой, из ко-
торых 5 машин скорой медицин-
ской помощи, а три — для нужд 
поликлиники. В отделении ско-
рой медицинской помощи рабо-
тают две бригады, укомплекто-
ванные двумя фельдшерами. Та-
ким образом, ежедневно по вы-
зовам жителей района выезжают 
четыре медика. 

К слову, Владимир Анатолье-
вич главным врачом был назна-
чен пять лет назад, 16 мая. В про-
шлом году районная ЦРБ отмети-
ла свое 135-летие. Участники за-
седания профильного комите-
та отметили, что районная ЦРБ 
производит самое благоприят-
ное впечатление и сегодня явля-
ется одной из лучших в области. 
Жители района получают каче-
ственную и доступную медицин-
скую помощь. Большинство лю-
дей пользуется электронной за-

писью к врачу, так что в регистра-
туре почти нет очередей. И еще 
один важный фактор, существен-
но влияющий на обеспеченность 
кадрами — зарплата медработ-
ников, она здесь весьма достой-
ная. Средняя зарплата врачей со-
ставляет почти 74 тысячи рублей, 
зарплата среднего медперсона-
ла — 34,7 тыс. рублей.

Глава Покровского района 
А. В. Решетников доложил, что в 
районе особое внимание уделя-
ется развитию социальной сфе-
ры, здравоохранению. Расходы 
бюджета на содержание соци-
альной сферы составляет более 
60 процентов. В 2020 году введе-
ны в эксплуатацию сразу 5 новых 
ФАПов — в с. Алексеевка, д. Да-
ниловка, д. Протасово, д. Ива-
новка, д. Верхняя Сосна. В про-
шлом году закончили строитель-
ство ФАПа в деревне Вышний Ту-
ровец. Администрацией района 
организована работа по подклю-
чению пунктов к инженерным 
коммуникациям и строительству 
подъездных дорог. Правда, не ко 
всем ФАПам удалось проложить 
асфальтовые дорожки.

По 4 ФАПам (Протасовскому, 
Даниловскому, Верхнесосенско-
му и Ивановскому) дороги сдела-
ны в щебеночном исполнении. 
Однако, по словам главы райо-
на, это не влияет на транспорт-
ную доступность. Все ФАПы обе-
спечены подъездными путями 
круглогодично. Проблема в том, 
что людям сложно добираться 
до ФАПов из дальних деревень. 
В районе 600 километров дорог 
и только третья часть из них име-
ет твердое покрытие. Остальные 
400 км дорог в районе грунто-
вые. Лимиты, выделяемые райо-

ну, позволяют в год строить толь-
ко около 8 километров дорог (в 
щебеночном исполнении). 

Возможности дорожного 
фонда ограничены. На строи-
тельство дорог выделяется в год 
порядка 10 миллионов рублей. 
Лимиты 2023—2024 г. законтрак-
тованы, объекты определены. 
Выделение целевых средств из 
областного бюджета помогло бы 
решить данную проблему.

На заседании профильного 
комитета особое внимание уде-
лялось вопросу обеспеченности 
кадрами центральных районных 
больниц и фельдшерско-аку-
шерских пунктов. В Покровском 
районе проблема с кадрами ре-
шена лучше всего. Но в других 
районах ситуация иная.

На территории области 450 
медпунктов, однако 84 из них 
фактически не работают. Как по-
яснил заместитель руководите-
ля департамента здравоохране-
ния области Дмитрий Пух, часть 
ФАПов находятся в аварийном 
состоянии, а в большинстве нет 
фельдшеров. 

— В каких районах больше 
всего сложностей и как вы ситу-
ацию контролируете? — поинте-
ресовался председатель комите-
та Иван Дынкович.

— Тяжелая ситуация во Мцен-
ском, Сосковском и Дмитровском 
районах, — ответил выступаю-
щий. — Информация по четырем 
ФАПам передана «Орелгосзаказ-
чику», будет проводиться работа 
с подрядчиками по устранению 
недоделок. Также дано поруче-
ние главврачам районных боль-
ниц провести анализ ситуации, 
в первую очередь, в тех медпун-
ктах, которые находятся на гаран-

тии, и через полторы недели пре-
доставить необходимую инфор-
мацию. По каждому пункту нуж-
но разбираться отдельно. Туда, 
где фельдшерско-акушерские 
пункты не работают, но есть об-
ращения граждан, приезжают 
бригады медиков, фельдшеры из 
других населенных пунктов, так 
что люди не остаются без меди-
цинской помощи.

И. С. Дынкович заметил, что 
данная работа должна быть на 
особом контроле. В сферу здра-
воохранения региона направ-
ляются солидные средства. Эти 
деньги должны направляться 
строго по назначению, служить 
людям. Нужно провести аудит, 
анализ ситуации во всех ФАПах, 
которые находятся в аварийном 
состоянии. 

— Мы видим, что в районах 
есть проблемы не только с меди-
цинскими кадрами, но и с транс-
портной доступностью к лечеб-
ным учреждениям. Необходимо 
разобраться и с президентскими 
выплатами медикам, — сказал 
И. С. Дынкович.

В повестке заседании комите-
та значился вопрос о проекте за-
кона Орловской области «О вне-
сении изменений в статью 1 За-
кона Орловской области «О до-
полнительных мерах по социаль-
ной поддержке участников воо-
руженных конфликтов, получив-
ших инвалидность вследствие 
военной травмы». Ряд сотрудни-
ков войск национальной гвар-
дии не имеет статуса военнослу-
жащих, и не получают доплату. 

Между тем многие сотрудни-
ки национальной гвардии (СОБР, 
ОМОН и др.) участвуют в специ-
альной военной операции. На-
чальник регионального Управле-
ния войск национальной гвардии 
обратился к губернатору области 
с просьбой устранить эту неспра-
ведливость и выйти с законода-
тельной инициативой о распро-
странении действия Закона на 
сотрудников управления нацио-
нальной гвардии, проживающих 
на территории области, прини-
мавших участие в специальной 
военной операции и имеющих 
инвалидность вследствие воен-
ной травмы. На данный момент 
160 человек в области получают 
доплаты в соответствии с этим за-
коном. 

На заседании комитета депу-
таты поддержали проект закона, 
предложив ввести его в повестку 
заседания облсовета.

Юлия ФЁДОРОВА.

Кадрами и техникой Кадрами и техникой 
обеспеченыобеспечены
Покровская ЦРБ делится опытом
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В 20-е годы прошлого сто-
летия внешние угрозы 
для советского государ-
ства были не меньшие, 

а большие, чем сегодня для Рос-
сийской Федерации. В любой мо-
мент могла начаться военная ин-
тервенция. Начинать готовить-
ся к отражению агрессии Запа-
да надо было с тыла, экономи-
ки, в том числе военного произ-
водства.

В конце 1920-х было покон-
чено с так называемой «рыноч-
ной экономикой» (которая в те 
времена называлась НЭПом). С 
1929 г. в стране началась инду-
стриализация — ускоренное раз-
витие промышленности по срав-
нению с другими отраслями.

Для запуска индустриализа-
ции был необходим переход от 
НЭПа к новому хозяйственному 
механизму. Он основывался на 
всестороннем планировании на-
родного хозяйства, причем пла-
ны носили директивный харак-
тер и ориентировались преиму-
щественно на натуральные и фи-
зические показатели (а не стои-
мостные). Другими элементами 
этого механизма были: мощный 
государственный сектор (куда 
включались все стратегически 
значимые предприятия промыш-
ленности и других отраслей эко-
номики); двухконтурная систе-
ма денежного обращения (от-
деление контура наличного об-
ращения, обслуживающего на-
селение, от контура безналично-
го обращения, обслуживающе-
го предприятия и организации); 
государственные специализиро-
ванные банки (которые приш-
ли на смену коммерческим); го-
сударственная монополия внеш-
ней торговли; государственная 

«Экономическое чудо» Сталина. 
Кто повторит?

валютная монополия и др. 
В советское время такую мо-

дель обычно называли «социали-
стической» (поскольку она не до-
пускала частной собственности 
на средства производства, и це-
лью хозяйственной деятельности 
не ставилось получение прибы-
ли; в любом случае не допуска-
лась приватизация прибыли). Но 
в принципе этой модели можно 
также присвоить название «ста-
линская». Поскольку она созда-
валась по инициативе Иосифа 
Виссарионовича Сталина и под 
его руководством.

Еще одно название: «моби-
лизационная». Потому что ука-

занная модель предусматривала 
максимально полное и эффек-
тивное использование всех име-
ющихся экономических ресурсов: 
трудовых, производственных (ос-
новные фонды), природно-сы-
рьевых, научно-технических, фи-
нансовых. Целями хозяйствен-
ной деятельности в рамках такой 
модели определялись:

1) ускоренное развитие всех 
отраслей (особенно промышлен-
ности) для того, чтобы преодо-
леть отставание нашего государ-
ства от Запада (которое обозна-
чилось еще до Первой мировой 
войны и усилилось в 1920-е);

2) достижение полной само-
достаточности экономики (что 
сделало бы ее неуязвимой по от-
ношению к разного рода блока-
дами и санкциям, а также миро-
вым экономическим кризисам);

3) создание производствен-
ной базы для укрепления оборо-
носпособности страны.

С 1929 года по 22 июня 
1941-го в СССР было построе-
но 9600 предприятий. Самое на-
стоящее «экономическое чудо». 
Особенно на фоне экономиче-
ского кризиса, который пережи-

вал Запад. У нас каждый день в 
среднем вводилось по два новых 
предприятия, а у них на Западе 
каждый день банкротились де-
сятки компаний и фирм. По об-
щему объёму валового внутрен-
него продукта и производству 
промышленной продукции СССР 
в середине 1930-х вышел на пер-
вое место в Европе и на второе в 
мире, уступая только США и зна-
чительно превзойдя Германию, 
Великобританию и Францию.

В ходе подготовки к войне и 
во время ее руководители запад-
ных стран (как союзниц СССР, так 
и противников) проводили опре-
деленные мобилизационные ме-

роприятия в сфере экономики. 
Но, конечно, их военно-экономи-
ческая мобилизация носила по-
ловинчатый характер. Ибо незы-
блемыми оставались капитали-
стические основы западных эко-
номик. А следовательно, пого-
ня за прибылью становилась се-
рьезным тормозом экономиче-
ской мобилизации, нацеленной 
на укрепление оборонной мощи 
государства.

Несмотря на высокий уро-
вень мобилизации советской 
экономики, первый год войны 
был крайне тяжелым для наше-
го тыла. Внезапное нападение 
фашистской Германии привело 
к большим экономическим утра-
там: к декабрю 1941 года СССР 
потерял важнейшие сырьевые 
и промышленные центры: Дон-
басс, Криворожский железоруд-
ный бассейн. Были оставлены 
Минск, Киев, Харьков, Смоленск, 
Одесса, Днепропетровск. Ока-
зался в блокаде Ленинград. По-
пали в руки врага или оказались 
отрезанными от центра важней-
шие источники продовольствия 
на Украине и юге России. На ок-
купированных территориях ока-

зались миллионы советских лю-
дей. Сотни тысяч мирных граж-
дан погибли или были угнаны в 
рабство в Германию.

Вместе с тем, советская мо-
дель управления экономикой 
продемонстрировала свое пре-
восходство над германской и во-
обще над западными моделями: 
перевод экономики СССР на во-
енные рельсы завершился к лету 
1942-го (менее чем за год). В Гер-

мании (которая начала воевать 
намного раньше) это произошло 
только в 1943-м. В СССР в том 
же году военные расходы соста-
вили 44% национального дохо-
да, фонд потребления — 49% и 
фонд накопления — 7%, в 1944-м 
— соответственно 35, 50 и 15 про-
центов. Такой высокой доли во-
енных расходов в национальном 
доходе не было ни в одной из во-
юющих стран.

С началом Великой Отече-
ственной в СССР началась мас-
совая эвакуация населения, про-
изводительных сил, учрежде-
ний и материальных ресурсов. В 
восточные районы (за Волгу, на 
Урал, в Сибирь) было эвакуиро-
вано значительное число пред-
приятий (только во втором полу-
годии 1941-го — около 2600), вы-
везено 2,3 млн голов скота. На 
новые промышленные предпри-
ятия было перемещено 17 млн 
человек. Это было невиданное в 
истории перемещение произво-
дительных сил на расстояния, из-
меряемые сотнями и даже тыся-
чами километров. Перемещение 
большой промышленной держа-
вы! Поначалу (в первые полтора 
года после вторжения фашистов) 
имело место экстенсивное разви-
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тие экономики, т. е. прирост про-
дукции отставал от затрат мате-
риальных и трудовых ресурсов.

С конца 1942 г. народное хо-
зяйство перешло на рельсы ин-
тенсивного развития. Рост вы-
работки стал обеспечиваться за 
счет сокращения затрат труда на 
единицу продукции. Это дости-
галось использованием передо-
вой техники, совершенной тех-
нологии, лучшей организацией 
производства, повышением ква-
лификации рабочих. Рост произ-
водительности труда в тяжелых 
условиях войны явился доказа-
тельством преимуществ сталин-
ской модели экономики.

В первом полугодии 1942-го 
было выпущено 10 тыс. самолё-
тов, 11 тыс. танков, 54 тыс. орудий. 
Во втором полугодии их выпуск 
увеличился более чем в 1,5 раза.

Сражения на трудовом фрон-
те выиграны при резком сокраще-
нии численности рабочих и служа-
щих. С 31,2 млн в 1940 г. она умень-

шилась до 18,4 млн в 1942-м. Зна-
чительную часть занятых в эко-
номике составляли женщины. В 
1945 г. их было до 60% от общей 
численности рабочих и служащих 
и до 70% работников сельского 
хозяйства. Помимо них, на заво-
дах и в колхозах трудились сотни 
тысяч подростков и стариков. 

Примечательно, что граж-
дане проявляли патриотизм не 
только на фронте и в трудовом 
тылу. Они помогали делу побе-
ды над врагом своими деньга-
ми и другими материальными 
средствами. За годы войны обя-
зательные и добровольные взно-
сы населения достигли 270 млрд 
руб., или 26% всех доходов госу-
дарственного бюджета.

Преимущества «сталинской» 
экономики (она же «социалисти-
ческая», «мобилизационная») 
в полной мере проявились по-
сле окончания войны. Разруше-
ния и потери народного хозяй-
ства были колоссальными. За 

годы войны разрушено 1710 со-
ветских городов и поселков го-
родского типа, более 70 тыс. сел 
и деревень, 32 тыс. промышлен-
ных предприятий, разгромлено 
98 тыс. колхозов и 1876 совхозов. 
В долларовом эквиваленте пря-
мой материальный ущерб СССР 
оценивался в $128 млрд, об-
щий ущерб — в $357 млрд, что 
примерно соответствовало ВНП 
США в 1944 г. — $361,3 млрд. В 
целом СССР потерял около 30% 
своего национального богатства. 
Мало того, что надо было вос-
станавливать сильно разрушен-
ную страну. В 1946 году Запад 
объявил нам «холодную войну», 
а США даже угрожали ядерным 
оружием. В 1947-м начавшая-
ся было демилитаризация совет-
ской экономики прекратилась. 
Пришлось опять наращивать во-
енные расходы, вкладывать зна-
чительные средства в создание 
собственной атомной бомбы.

Особенно опасной представ-

лялась монополия США в сфере 
ядерных вооружений и разработ-
ка американцами планов бом-
бардировок советских городов 
атомными бомбами. В 1946-м 
военная промышленность была 
переформирована: в результате 
реформы появились Министер-
ство вооружений СССР и Мини-
стерство обороны СССР. На базе 
ряда военных предприятий, соз-
данных за военные годы, нача-
лась постройка трёх отраслей 
промышленности: ракетной (ко-
торая позже стала космической), 
радиолокационной и атомной. 
На их строительство уходила се-
рьёзная часть ресурсов, произво-
димых страной. Восстановление 
экономики осуществлялось в со-
ответствии с заданиями четвер-
того пятилетнего плана (1946—
1950 гг.). В 1945-м объём произ-
водства по промышленности в 
целом составлял 92% от уровня 
1940 года. В 1950-м объём выпу-
ска продукции машиностроения 

в СССР был в 2,3 раза больше, 
чем в 1940-м.

Итак, мобилизационная мо-
дель советской экономики со-
хранилась. Это обеспечило бы-
строе восстановление. На до-
военный уровень по большин-
ству экономических показателей 
СССР вышел уже в 1948 году. Ан-
глия, Франция и другие европей-
ские страны вышли на довоен-
ный уровень лишь в 1950-е.

Сегодня, в условиях резкого 
обострения отношений России 
с коллективным Западом угроза 
возникновения масштабной вой-
ны как никогда велика. В этой си-
туации Российской Федерации 
необходимо срочно переходить 
на рельсы мобилизационной 
экономики и использовать опыт 
организации тыла, который был 
накоплен в годы Великой Отече-
ственной войны.

Валентин КАТАСОНОВ,
«Свободная пресса».

(Публикуется в сокращении).

С наступлением весны три 
темы регулярно оказы-
ваются в поле зрения об-
щественности и депута-

тов Орловского городского сове-
та: мусор, деревья и дороги пери-
ферийных улиц. Депутат город-
ского Совета (фракция КПРФ), 
председатель регионального от-
деления Всероссийского женско-
го движения «Надежда России» 
Марина Франко поделилась с 
нашей газетой своим видени-
ем этих трех проблем примени-
тельно к своему избирательному 
округу на Выгонке.

Завалы мусора в частном сек-
торе, считает Марина Федоров-
на, — это следствие не только 
сбоев в работе перевозчиков. Из 
года в год каждую весну контей-
нерные площадки на Выгонке, 
по наблюдениям депутата, об-
растают кучами веток, обрезан-
ных в ближайших частных садах. 
Эти отходы, строго говоря, не яв-
ляются коммунальными, и выво-
зить их перевозчики не обязаны. 
Равно как и строительный мусор. 
Если вы что-то строите на своем 
подворье, то обязаны сами поза-
ботиться о вывозе отходов, гово-
рит М. Ф. Франко. Для этого нуж-
но обратиться к региональному 
оператору «Зеленая роща». 

Но все эти призывы так и оста-
нутся пустым звуком, подчёрки-
вает депутат, пока не будет дей-
ственной системы контроля. К 
сожалению, сегодня ни участко-
вые уполномоченные, ни адми-
нистративно-технические комис-
сии, работающие в каждом рай-
оне города, не имеют достаточ-
но полномочий, чтобы наказы-
вать физических лиц за склади-
рование строительного мусо-
ра на контейнерных площадках. 
Ведь зачастую даже выявить, кто 
именно высыпал кучу битого кир-
пича или штукатурки возле кон-
тейнеров, не представляется воз-
можным. Что делать? Устанавли-
вать видеокамеры, ходить с ко-
миссией по дворам, привлекать 
уличкомы и обязывать их сигна-
лизировать по каждому подоб-
ному случаю? Все эти вопросы 
пока не имеют ответов.

В свое время в центе внима-
ния депутатов была проблема 
мусора, который ссыпается из пе-
реполненных контейнеров или 
при их опорожнении. Кто дол-
жен зачищать этот так называе-

Периферия?
мый «слет», чтобы контейнерные 
площадки были чистыми? Как 
показывает практика, самым эф-
фективным решением в данном 
случае является уборка силами 
тех, кто вывозит мусор из горо-
да. Прежде в Орле можно было 
увидеть, как двое уборщиков во 
время перегрузки контейнеров в 
машину быстро подбирают ло-
патами все, что упало на землю, 
а затем едут дальше по своему 
маршруту. Но ответственность 
возложили на управляющие 
компании, и контейнерные пло-
щадки начали стремительно за-
растать гниющим мусором. Ком-
ментируя эту сторону мусорной 
проблемы, Марина Франко об-
ращает внимание на следующее 
обстоятельство: управляющие 
компании зачастую не могут друг 
с другом разобраться, кто из них 
и за какие именно контейнерные 
площадки отвечает. «Власть не 
имеет достаточно эффективных 
рычагов воздействия на управля-
ющие компании», — говорит М. 
Ф. Франко, — и поэтому вынуж-
дена сама заниматься расчист-
кой контейнерных площадок, 
привлекая для этого дела совер-
шенно разных людей, в частно-
сти приговорённых по суду к об-
щественным работам».

Конечно, при такой системе 
расчистка площадок не может 
быть ежедневой, как это должно 
быть. В результате мы имеем то, 
что имеем: мусор накапливается, 
контейнерные площадки приоб-
ретают неприглядный вид. 

Никак не получается нала-
дить в городе эффективную ра-
боту по опиловке и выпиловке 
деревьев. Депутат М. Ф. Франко 
приводит примеры из жизни сво-
его округа: старое дерево было 
«сактировано», то есть офици-
ально и документально пригово-
рено к сносу еще в 2012 году, но 
так и простояло десять лет. 

— Зато сколько было выпи-
лено совершено здоровых де-
ревьев! И не только на Выгон-
ке, — говорит Марина Федоров-
на. — Как только я начала буди-
ровать эту тему, ко мне стали об-
ращаться жители из разных рай-
онов и кварталов города, засве-
чивая факты прямо-таки варвар-
ского уничтожения зеленых на-
саждений. Последние сигналы 
были из района автовокзала и с 
ул. Герцена. Понять логику этой 

выпиловки очень трудно, не по-
нимают ее ни депутаты, ни рядо-
вые горожане. Зато очень броса-
ется в глаза, что на центральных 
улицах вырезают здоровые де-
ревья куда активнее, чем пилят 
старые на периферии.

Один из последних вопию-
щих случаев, по словам Мари-
ны Франко, произошёл в районе 
женского монастыря, когда при 
опиловке ветвей рабочие уму-
дрились повредить стволы этих 
деревьев, тем самым обрекая их 
на скорую гибель. Только вме-

шательство депутата, выложен-
ные в сети фотографии побуди-
ли власти «залечить нанесенные 
раны». Но вопросы остаются. Кто 
инструктирует рабочих по техно-
логии и тактике обрезки и выпи-
ловке деревьев? Кто контроли-
рует правильность выполнения 
работ? 

Не менее выразительны и 
примеры, касающиеся уже тре-
тьей болезненной темы — темы 
дорог в частных кварталах.

— Выгонка отличается на-
личием открытых водостоков— 
дренажных канав, — рассказы-
вает М. Ф. Франко. — Но проек-
тирующие дороги частные про-
ектные организации, как я успе-
ла заметить, не очень утружда-
ются тем, чтобы учесть те или 
иные местные нюансы. Зачастую 
подрядчику приходится за свой 

счет исправлять ошибки про-
ектировщиков. На моем округе 
был случай, когда сливную тру-
бу положили за счет подрядной 
организации: просто руководи-
тель организации пошел нам 
навстречу. В этой связи на засе-
дании городского Совета я обра-
тилась к администрации города 
с предложением включать в ко-
миссии по приемке дорог депу-
татов соответствующих округов. 
По большому счету, нужно было 
бы проводить предварительные 
общественные слушания, что-
бы не получалось так, что вдруг 
на пути дорожников оказывают-
ся зеленые насаждения, кото-
рые они вынуждены сносить или 
обходить, уменьшая проектную 
ширину проезжей части. Или 
уложенные по проекту бордюры 
оказываются на пути к пожарно-
му гидранту. Мне говорят в ад-
министрации: если что-то сде-
лано неправильно, подрядчик 

обязан будет все переделать. Но 
зачем тратить лишние деньги и 
силы, если все возможные ошиб-
ки можно исключить на стадии 
проектирования? Для этого нуж-
но только, чтобы проектиров-
щики имели возможность сво-
евременно пообщаться с мест-
ными жителями. 

Как говорит Марина Фран-
ко, в этом году губернатор 
А. Е. Клычков поручил разрабо-
тать трёхгодичную программу ас-
фальтирования дорог в частном 
секторе. В округе М. Ф. Франко 
это позволит, в частности, при-
вести в порядок дополнительно 
еще 5 улиц.

— За неполных три года моей 
депутатской деятельности мне 
совместно с администрацией 
удалось отсыпать асфальтогра-
нулятом ул. Чкалова, Андриабуж-
ский переулок, ул. Рельсовую. 
Однако отсыпка — это, конечно, 
полумера. Периферийные квар-
талы нуждаются в полноценном 
дорожном строительстве — с ас-
фальтом и тротуарами. Там, вда-
ли от городского центра, живут 
такие же горожане, как и на ули-
цах Комсомольской, Московской 
или Октябрьской.

— Программа губернатора 
Клычкова предполагает, что уже 
в этом году на асфальтирование 
периферийных улиц будет выде-
лено 150 миллионов рублей, а в 
2024 и 2025 годах в реконструк-
цию дорог частного сектора в 
Орле будет вложено по 300 мил-
лионов ежегодно, — добавила 
Марина Франко.

Андрей ГРЯДУНОВ.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Поздравляем!

ИВАНЮШКИНУ 
Елену Николаевну,
 депутата Котовского  
сельского Совета —

с 45-летием!
Урицкий РК КПРФ.

*     *     *
ТИХОМИРОВА 

Владимира Викторовича,
ветерана партии и труда —

с 75-летием!
Заводской РК КПРФ, п/о № 26.

*     *     *
ЕРМАКОВУ 

Валентину Викторовну,
ветерана партии и труда!

Советский РК КПРФ, п/о № 54.

*     *     *
ЖУНЬ 

Артёма Викторовича!
Советский РК КПРФ, п/о № 57.

*     *     *
ВЕЛИКОВСКОГО 

Валерия Иосифовича, 
ветерана партии и труда!

Советский РК КПРФ, п/о № 42, 
«Дети войны».

*     *     *
ХРУЩЁВА 

Александра Егоровича!
Советский РК КПРФ, п/о № 47.

*     *     *
БАЛАШОВУ

Клавдию Сергеевну,
члена областной КРК!

Болховское отделение КПРФ.

*     *     *
ИБРАГИМОВА 

Руслана Алабердиевича!
Орловский РК КПРФ, 

п/о № 11.

*     *     *
КОНДРАТОВА 

Сергея Васильевича!
Орловский РК КПРФ, п/о № 1.

*     *     *
ИСАЕВА 

Вячеслава Дмитриевича!
Орловский РК КПРФ.

*     *     *
КОПТЕВУ 

Наталью Николаевну, 
второго секретаря РК —

с юбилеем!
Орловский РК КПРФ, п/о № 8.

*     *     *
КАМЕНСКУЮ 

Юлию Александровну!
Орловский РК КПРФ, 

п/о № 18.

*     *     *
Николая ОСИПОВА, 

заворга Орловского 
горкома КПРФ —

с бракосочетанием!
Обком, 

Орловский горком КПРФ.

Хору ветеранов — 25!
Двадцать пять лет продолжает свою работу лауреат и ди-

пломант фестивалей художественной самодеятельности пев-
ческий коллектив муниципального бюджетного учреждения 
Урицкого межпоселенческого клубного объединения.

За прошедшие годы было немало выступлений в Домах 
инвалидов и ветеранов, в районном и сельских ДК, школах, 
парках и скверах, в г. Орле и даже в Калужской области. Ни 
одна из литературно-музыкальных гостиных не обходится без 
концертов представителей коллектива.

Ветераны всегда активны, всегда на виду, всегда перед на-
родом, они — сам народ. И их запросто, от души хочется на-
звать народными артистами и пожелать дальнейших творче-
ских успехов.

Художественный руководитель А. ИВАНОВ.

Как и обещал, с рабочим 
визитом посетил Ливенский 
район. В состав муниципали-
тета входят несколько круп-
ных сельских населенных пун-
ктов, каждый из которых мо-
жет посоперничать по разме-
рам и численности населения 
с некоторыми райцентрами.

Благоустройство обще-
ственных территорий — пря-
мой запрос жителей каждого 
муниципалитета, поэтому ра-
боту в районе традиционно 
начинаем с него. По итогам пя-
тилетки в Ливенском районе 
благоустроены 11 обществен-
ных пространств и 22 дворо-
вых территории — серьезный 
результат. В этом году к ним 
добавятся еще 3 дворовых и 4 
общественных территории.

В рамках «Народной при-
ёмки» в пос. Сахзаводской 
вместе с жителями прокон-
тролировали благоустрой-
ство парковой зоны и строи-
тельство спортивной площад-
ки. Благоустройство парка на-
чато в 2021 году, оно проходи-
ло в три этапа, все работы за-
вершены. Для комфорта посе-
тителей на территории парка 
выполнены работы по заме-
не освещения, устройству до-
рожек и тротуаров из плитки, 
установлены скамейки для от-
дыха, благоустроена подъезд-
ная площадка. Спортивная 
площадка для проведения те-
стирования по нормам ГТО ос-
нащена более чем 20 спортив-
ными снарядами. Построена 
она была в рамках федераль-
ного проекта «Спорт — норма 
жизни» национального про-
екта «Демография».

Посетил Свободно-Дубрав-
скую СОШ. Здание 1972 года 
постройки еще в 2012 году 
признано аварийным. В 2019 
году был начат капитальный 
ремонт школы, благоустрое-
на прилегающая территория, 
закуплено необходимое учеб-
ное и хозяйственное оборудо-
вание, обустроена спортив-

Губернатор А. Клычков 
в Ливенском районе:
«Все вопросы взяты на личный контроль»

ная и детская площадки, фут-
больное поле. Отдельное крыло 
здания школы переоборудовано 
под дошкольную группу. Важный 
аспект: эта школа построена на 
внебюджетные средства, благо-
даря инвестору. Сергей Иванович 
Бутов, один из представителей 
АПК Ливенского района, вкла-
дывает свои средства. 1 сентя-
бря 2022 года состоялось торже-
ственное открытие отремонтиро-
ванного здания, а в этом году мы 
планируем открыть здесь «Точку 
роста». Также удалось пообщать-
ся с родителями учеников, кото-
рые очень рады долгожданному 
ремонту школы.

За период с 2018 года в с. Сер-
геевское проведены работы по 

благоустройству 5 дворовых тер-
риторий на общую сумму более 
4,2 млн рублей в рамках програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды» национально-
го проекта «Жилье и городская 
среда». В 2023 году завершает-
ся ремонт крыши дома № 20 на 
ул. Александрова и благоустрой-
ство смежной дворовой террито-
рии на сумму 779 тысяч рублей. 
Здесь же, в с. Сергеевское, про-
вели встречу с активом района, 
обсудили насущные вопросы му-
ниципалитета: капитальный ре-
монт Успенского сельского Дома 
культуры, зданий Успенской СОШ 
им. В. Н. Мильшина и Сергиев-
ской СОШ, строительство новой 
котельной в с. Коротыш, а также 
ремонт автомобильных дорог в 
с. Никольское и с. Речица. Все во-
просы взяты на личный контроль 
для их оперативного решения.

Сегодня специально изменил 
график посещения объектов, 
было много обращений и по до-
рогам. Проехали по ряду объек-
тов, которые у нас вызывают во-

просы. Отмечу, что за 2022 год в 
Ливенском районе отремонтиро-
вано 22 объекта дорожного хо-
зяйства, на выполнение дорож-
ных работ направлено почти 78 
млн рублей. В 2023 году на тер-
ритории района запланирован 
ремонт 9 автомобильных дорог 
на сумму свыше 30 млн рублей. 
Сегодня, в рамках обсуждения 
с жителями, мы договорились о 
необходимости корректировки 
объемов Дорожного фонда для 
Ливенского района.

Следующим населенным 
пунктом в рамках визита стало 
с. Успенское — крупное поселе-
ние с развитой социальной ин-
фраструктурой. Здесь я прокон-
тролировал ход работ в местном 
ФАПе, где ведется капитальный 
ремонт здания в рамках нацпро-
екта «Здравоохранение» и про-
граммы «Модернизация первич-
ного звена здраво охранения». 
В здании планируется обновить 
кровлю, отремонтировать цо-
коль, заменить все окна и две-
ри, привести в порядок вход-
ную группу и установить пандус 
для маломобильных групп насе-
ления. Общая сумма работ со-
ставила более 5 млн рублей. За-
тем посетил Успенскую среднюю 

общеобразовательную школу 
им. В. Н. Мильшина, пообщался с 
коллективом учреждения и мест-
ными жителями. По школе было 
несколько обращений, что её от-
ремонтировали не в полном объ-
еме. Я могу сказать, что даже ви-
зуально, внешне видно, что здесь 
есть недоработки. Дал поруче-
ние Госзаказчику сюда напра-
вить комиссию, провести провер-
ку и в рамках гарантийных обя-
зательств заставить подрядчика, 
кто здесь выполнял работу, при-
вести все в соответствие.

Насыщенная поездка позво-
лила проконтролировать ход ра-
бот на ключевых объектах райо-
на, пообщаться с большим коли-
чеством местных жителей, сфор-
мировать программу действий 
по разрешению проблемных во-
просов. Буду и дальше информи-
ровать о социально-экономиче-
ских аспектах жизни нашей лю-
бимой Орловщины. 

Андрей КЛЫЧКОВ
(ВКонтакте).
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